
Con el término de las eleccio-
nes municipales llegó la incerti-
dumbre respecto al cambio de
gabinete que el Presidente Ga-
briel Boric deberá llevar a cabo
en los próximos días. Se espera
que esta sea la ocasión para que
aquellos ministros que tengan la
intención de conseguir un cupo
en el Congreso dejen el Gobier-
no, pues quienes quieran seguir
ese camino deberán abandonar
sus cargos un año antes de las
elecciones parlamentarias del 16
de noviembre de 2025. 

Entre los posibles cambios se
encuentra la remoción de la titu-
lar del Ministerio del Trabajo, Je-
annette Jara (PC); de la ministra
de Defensa, Maya Fernández
(PS), y del ministro secretario
general de la Presidencia, Álva-
ro Elizalde (PS). Dentro de los
partidos de gobierno, además, se
plantea que la ministra de las
Culturas, Carolina Arredondo
(Ind.-PPD), y el titular del Mi-
nisterio de Educación, Nicolás
Cataldo, también podrían deci-
dir dejar el Ejecutivo para conse-
guir un escaño en el Parlamento.

Tal como informó “El Mercu-
rio” a finales de agosto, Jara es
percibida dentro del oficialismo
como una buena candidata para
integrar la Cámara de Diputa-
dos, pero también como una fi-
gura “presidenciable”.

Respecto a la ministra Fernán-
dez, en tanto, se señaló que po-
dría ser una postulante al Senado
por la Región de Valparaíso, para
ocupar el cupo de Isabel Allende,
quien no podrá repostularse en
las elecciones del próximo año.

Sobre el destino de Elizalde,
sin embargo, hay más dudas.
Dentro del Partido Socialista lo
veían postulando nuevamente
al Senado y presidiendo el colec-
tivo, pero fuentes de este asegu-
ran que en el próximo cambio de
gabinete es posible que sea re-
movido de la Segpres para enca-
bezar el Ministerio del Interior.
Otro nombre que se estaría eva-
luando para ocupar el cargo es el
de Camilo Escalona, secretario
general y emblemático PS. 

Al interior de dicho partido,
además, se habría considerado al
senador José Miguel Insulza,
quien ya fue ministro del Inte-
rior durante el gobierno del ex-
presidente Ricardo Lagos. No
obstante, ante una eventual
oferta, el parlamentario asevera
que está “contento en el Senado

y no me veo en el Gabinete”. Y
añade que espera que los cam-
bios que se realicen involucren a
“políticos con experiencia”.

Futuro de Tohá

En este escenario, en el que se
estaría evaluando cambiar a la ti-
tular del Interior —quien enfren-
tó una acusación constitucional
recientemente y está en la mira de
la oposición debido a su gestión
en el caso Monsalve—, en el ofi-
cialismo hay quienes aseguran
que la ministra Carolina Tohá po-
dría ser reasignada a otra cartera.

El presidente del Partido Ra-
dical, Leonardo Cubillos, plan-
teó respecto a una posible salida
de la ministra que, si bien es una
facultad del Presidente y “uno
respeta la decisión que tome”,
sería “debilitar más aún al equi-
po de seguridad pública, salvo
que ella tome una decisión presi-
dencial, que es legítima y enri-
quecedora para el progresismo”.

Por su parte, el diputado Jaime
Araya (Ind.-PPD) señaló que “es
una facultad exclusiva del Presi-
dente de la República, creo que el
Presidente tiene que ver quién es
la persona que le va a colaborar
en esto y, además, tiene una cosa
bien particular que va a ser un
cargo transicional, porque justo
nos va a tocar aprobar el Ministe-
rio de Seguridad”. No obstante,
Araya considera que Tohá “ha
hecho una gestión bien destacada
en un momento muy complejo
de la seguridad de nuestro país”.

Al PPD, sin embargo, no se le
ha comunicado que la ministra
vaya a ser removida. 

Para el senador Fidel Espinoza
(PS), el cambio de gabinete “es
fundamental, necesario y claro”
y este cambio “debe incluir “al
comité político, que está desgas-
tado y sumido en una crisis pro-
funda de la cual no han podido
sacar al Gobierno. Se amerita un
cambio de gabinete urgente e
imprescindible para poder reto-

mar el rumbo y la agenda de los
temas que a la ciudadanía le inte-
resan: crisis de seguridad, pen-
siones, por ejemplo”.

Mirada de analistas

Desde el mundo académico, el
doctor en Ciencia Política y pro-
fesor de la Universidad de Talca
Mauricio Morales planteó que
“el Presidente no dispone de un
contingente suficiente como pa-
ra realizar un gran cambio de ga-
binete. Por tanto, deberá recurrir
a los tradicionales enroques. Por
ejemplo, si saca a la ministra To-
há, entonces deberá ser Elizalde
quien asuma en Interior. En vo-
cería, en tanto, debe nominar a
alguien con experiencia y credi-
bilidad. Esa función la podría
desarrollar perfectamente el
subsecretario Cordero, pero co-
mo recién asumió nuevas fun-
ciones, es difícil que lo saquen de
ese lugar”.

Una segunda alternativa, ase-

gura, “es que el Presidente recu-
rra a congresistas que no pueden
ir a la reelección. Por ejemplo,
Lagos Weber, que representa al
mundo concertacionista y que
conoce el rol como vocero”.

Respecto a una eventual llega-
da de Elizalde al Interior, Marco
Moreno, académico de la Uni-
versidad Central asevera que el
ministro “combina adecuada-
mente lo político con lo técnico.
Tiene detrás un partido político
(PS) con representación en la Cá-
mara y el Senado. Además, tiene
habilidad para articular acuer-
dos con el oficialismo y la oposi-
ción”. 

Con el cambio de Luis Corde-
ro desde el Ministerio de Justicia
a la Subsecretaría del Interior,
tras la renuncia de Manuel Mon-
salve, tanto en el oficialismo co-
mo en la oposición se especuló
respecto a la intención que po-
dría tener el Ejecutivo de posi-
cionar a Cordero en un puesto
que le permitiera posteriormen-

te hacerse cargo del ministerio.
Con todo, Moreno sostiene que
Elizalde cuenta con característi-
cas que el subsecretario no, y que
su “principal fortaleza radica en
su criterio jurídico, es decir, en lo
técnico más que en lo político.
Para dirigir el Ministerio del In-
terior se precisa capacidad técni-
ca, pero sobre todo política”.

La docente UNAB y miembro
de la Red de Politólogas, Daniela
Campos Letelier, estima la situa-
ción de manera contraria: “Entre
Elizalde y Cordero, lo haría mu-
cho mejor Cordero. Parece que
Elizalde ha demostrado que le
cuesta hacer los nexos con el
Congreso; en cambio, el minis-
tro Cordero creo que se ha de-
sempeñado muy bien, lo hizo
muy bien en la cartera de Justi-
cia, está bien considerado, está
bien evaluado”, señala.

Con la renuncia del exsubse-
cretario Monsalve tras ser de-
nunciado por violación, desde la
oposición se ha cuestionado el rol
tanto de la ministra Tohá como el
de la ministra de la Mujer, Anto-
nia Orellana, y se ha solicitado la
renuncia de ambas, poniendo el
foco en dichas autoridades. Con
Tohá, incluso, se está evaluando
una nueva acusación constitu-
cional o una interpelación.

Al respecto, Campos Letelier
asegura: “L o que a mí me preo-
cupa (...) es que por el caso Mon-
salve y el cambio de gabinete, el
protagonismo esté entre la mi-
nistra Tohá y sobre todo la mi-
nistra Orellana, que no tienen
nada que ver con el caso Monsal-
ve, pero es ahí donde se están
concitando las críticas, las malas
evaluaciones, querer sacarlas de
sus cargos, lo que me parece ab-
solutamente injusto”. 

Mauricio Morales explica el
dilema que el Presidente Boric
tendría con las protagonistas de
la tensión, Orellana y Tohá, en
un cambio de gabinete.

“Orellana afirmó que le gusta-
ría haberse enterado antes de la
situación de Monsalve y que no
estaba de acuerdo con su punto
de prensa antes de salir de La
Moneda y Tohá se defiende di-
ciendo que siguió los conductos
regulares. Eso manifiesta una
pugna interna entre el Frente
Amplio y el Socialismo Demo-
crático”, afirma Morales y expo-
ne que de sacar del gabinete a
una y no a otra sería entregar se-
ñales respecto a esas diferencias
de miradas que hoy están en
pugna. “La salida de una y la
permanencia de otra será inter-
pretado como una imposición
del Socialismo Democrático al
FA, o viceversa”.

Los ministros que esperan conseguir un escaño en el Congreso deben dejar sus cargos durante este mes:

Las apuestas de los partidos oficialistas ante
un inminente cambio de gabinete

M. ARRIAGADA Y C. CASTILLO

En la última semana la oposición ha mantenido su foco en las ministras Tohá y Orellana, a quienes les
pidieron sus renuncias. Se está evaluando, además, otra acusación constitucional contra la titular del Interior.

Ministra del Interior, Carolina Tohá.
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Ministro Segpres, Álvaro Elizalde.
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Ministra de la Mujer y la Equidad de
Género, Antonia Orellana.
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Ministro de Educación, Nicolás Ca-
taldo.
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Camilo Escalona, secretario general
del PS, podría llegar a Interior.
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La alcaldesa de Ñuñoa, Emilia Ríos,
no logró la reelección.
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El senador Ricardo Lagos Weber ya
cuenta con experiencia como vocero.
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La ministra de Defensa, Maya Fernán-
dez, podría ir por un cupo en el Senado.
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José Francisco Lagos, di-
rector ejecutivo de Res Pu-
blica.

—Qué desafíos cree que tiene
el gobierno de Gabriel Boric
frente a este cambio de gabinete
poselecciones y en medio del ca-
so Monsalve.

—En esto creo que hay un de-
safío importante, porque la regla
general es que los problemas del
Gobierno no han sido por las in-
dividualidades, sino que han si-
do de decisión política y conduc-
ción. Por ejemplo, el respaldo a
la Convención Constitucional, la
decisión de indultar a los deteni-
dos tras el 18 de octubre, la prio-
rización de ciertas causas aleja-
das de la ciudadanía, etc. En ese
sentido, los problemas del Go-
bierno están en la Presidencia y
no parecieran resolverse con un
cambio de nombres en el gabine-
te. Lo que sí puede producir un
efecto es que cambiando algunas
personas se esté reflejando un
cambio de rumbo. Pero se ve po-
co espacio para eso por dos co-
sas: las personas que podrían ge-
nerar eso probablemente no
quieran entrar al Gobierno y,
porque aun en los errores más
groseros del Gobierno, se han
negado a pagar costos políticos,
por lo que no se ve una excep-
ción en el horizonte.

—Cuánto cree que afectó el caso
Monsalve al desempeño del ofi-
cialismo en estas elecciones.

—Creo que afectó de forma
importante, aunque es imposi-
ble dilucidar cuánto exactamen-
te. Lo que sí es claro es que en las
últimas semanas impidió que fi-
guras que eran un activo para el
oficialismo se desplegaran por
los candidatos. También cambió
el ambiente electoral, lo trans-
formó en uno más desfavorable
para el oficialismo, especialmen-
te en lo que concierne a temas en
que el Gobierno había usado co-
mo banderas, como el feminis-
mo. Hay que considerar además
que en las elecciones locales las
personas tienden a decidir sus

votos muy cerca de la elección.

—¿Por qué el alcalde de Maipú,
miembro del FA, fue elegido con
alta votación y se valora su ges-

tión, mientras que la población
parece rechazar en los sondeos
la gestión del Presidente Boric?

—Gabriel Boric y Tomás Vo-
danovic tienen varias similitu-

des, pero también algunas dife-
rencias. Respecto a las similitu-
des, ambos provienen de la cla-
se alta chilena, uno de la de
Magallanes y otro de la santia-
guina. El proyecto político de
ambos es el Frente Amplio, un
partido que quiso reemplazar a
la Concertación por “neolibe-
ral”. En la misma línea, el pro-
yecto político de ambos ha sido
la alianza con el Partido Comu-
nista, la admiración a Salvador
Allende y el proyecto refunda-
cional de la Convención Cons-
titucional.

Respecto a las diferencias,
Gabriel Boric parece alguien
más dogmático que Tomás Vo-
danovic, sin embargo, el pro-
pio Boric ha tenido cambios im-
portantes en sus posiciones,
aunque aún es muy pronto pa-
ra saber si es por convicción o
por conveniencia estando hoy
en el Gobierno. Vodanovic rei-
vindica la gestión —algo en lo
que Boric no tiene experien-
cia— y apunta a desideologizar
la administración comunal del
Frente Amplio, aunque tampo-
co sabemos si es algo situacio-
nal o por convicción, porque
también lo vimos criticar dura-
mente al alcalde Carter por sus
medidas de seguridad y un año

después estaba pidiendo que
los militares controlaran la se-
guridad pública. En los hechos,
públicamente Tomás Vodano-
vic ha renunciado por decisión
al proyecto del Frente Amplio,
sin embargo queda la duda de
si es una estrategia o una con-
vicción. En cambio, a Gabriel
Boric le ha sido imposible im-
pulsar su proyecto político por
la fuerza de los hechos, más que
por voluntad.

—Chile Vamos y republicanos
fueron separados en estas elec-
ciones. ¿Fue un error?

—Creo que el análisis de esta
elección tiene la complejidad de
que en la práctica hay cuatro sis-
temas electorales en paralelo,
por eso distinguiría entre las
elecciones colegiadas y las uni-
nominales. En las uninominales
fue un completo error la divi-
sión, por supuesto en las de al-
caldes, en que no se requiere un
porcentaje mínimo para ganar,
pero también en la de goberna-
dores regionales, donde el um-
bral del 40% no resultó suficien-
te para difuminar ese efecto. En
cambio, en las colegiadas se pro-
duce un fenómeno distinto, en
una elección con tantos candida-
tos, puede beneficiar el resulta-
do tener más personas haciendo
campaña, y analizando los da-
tos, en algunos lugares puede
convenir la división y no ir en la

misma lista. Por eso en conceja-
les hasta las coaliciones van en
listas separadas.

—¿A qué atribuye que la dere-
cha no haya retenido una de las
comunas de más alta población?

Creo que los triunfos de los
candidatos outsider emplazan
a todo el sistema político. Por
ejemplo en Puente Alto el can-
didato oficialista también per-
dió, incluso después de haber
competido en primarias. Estos
fenómenos hay que analizarlos
profundamente, porque tienen
un componente local impor-
tante, pero también pueden ad-
quirir un carácter nacional fá-
cilmente. Sin duda fue sorpren-
dente la elección de Matías To-
ledo y hay que tener ojo con lo
que pueda hacer en la munici-
palidad. La simpatía que tiene
por la cultura de la violencia,
negando hace pocos días la
existencia de narcotraficantes
en la comuna, muestra que tie-
ne una preocupante visión de
la sociedad. También llama la
atención la irreflexiva celebra-
ción de ese triunfo por parte del
oficialismo. Especialmente
cuando hace poco les pasó lo
mismo con la Lista del Pueblo,
que le dieron el apoyo y des-
pués se desentendían cuando
su forma de actuar en la política
empezó a parecerse a un verda-
dero prontuario.

José Francisco Lagos, director ejecutivo del Instituto Res Publica: 

“Los problemas del Gobierno están en la
Presidencia y no parecieran resolverse con un
cambio de nombres en el gabinete”

El analista entrega claves de la elección y de los desafíos que
enfrenta el Gobierno de cara a su último año de gestión. 
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